
 

36ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO COORDENADORA DO PROGRAMA DE 
PÓS-GRADUAÇÃO EM EDUCAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE 
DE SÃO PAULO. Às nove horas do décimo oitavo dia do mês de abril de dois mil e vinte e 

quatro, na Sala 122 do Bloco “B” da FEUSP, realizou-se a 36ª Reunião Ordinária da Comissão 

Coordenadora do Programa de Pós-Graduação da Faculdade de Educação da Universidade de 

São Paulo, sob a Coordenação da Professora Doutora Carla Biancha Angelucci e com a 

presença das/os Professoras/es Doutoras/es Iracema Santos do Nascimento, Fabiana Augusta 

Alves Jardim, Eduardo Januário, Viviane Potenza Guimarães Pinheiro Fonseca, Paula Perin 

Vicentini e Roni Cleber Dias de Menezes. Iª PARTE – EXPEDIENTE - Item 1. EXPEDIENTE 
DA COORDENAÇÃO DO PROGRAMA. 1. Proficiência (relatório e edital de francês). Com a 

palavra, a Professora Doutora Carla Biancha Angelucci Biancha inicia a reunião informando 

sobre a prova de proficiência em Francês e sobre a oferta de cursos de língua estrangeira, que 

será objeto de reunião em 25 de abril p.f. e que a relação do Programa com o CIL/FFLCH/USP 

se torna cada vez mais profícua. 2.  Ficha de avaliação do Dinter FEUSP/ULAN. A Senhora 

Coordenadora informa que a proposta do DINTER com Angola foi denegada a partir de dois 

pontos: 1) da inexequibilidade de oferta de disciplinas e 2) que o Programa estava 

sobrecarregando a ULAN e, nesse sentido, se desonerando. Com a palavra, o Professor 

Doutor Eduardo Januário complementa dizendo que a participação de docentes da ULAN foi 

proposital para garantir maior protagonismo da Universidade, mas que a CAPES não entende 

essa ação como formativa, contudo, sugere que o Programa mantenha seu compromisso com 

a formação de doutores, que é exigência para a manutenção da universidade, que não alcança 

75% de doutores como exigência para o funcionamento. Acrescenta que há um fundo 

financeiro, originado do pagamento de mensalidades do curso de mestrado na ULAN, que foi 

transferido pela Reitoria da Universidade à Fundação de Apoio à USP, que poderá ser utilizado 

para a vinda de docentes, apesar do indeferimento do DINTER. 3. Informe sobre o LADICE - 
novo funcionamento. Profa. Dra. Carla Biancha solicita ao secretário, Ricardo Dias Sacco, 

que informa que o Prof. Dr. Afonso Martins Andrade foi transferido do Labrimp para o Ladice, 

onde poderá tanto organizar o uso dos softwares de análise de dados instalados como também 

promover formação, pelo fato de ser formado em estatística e conhecedor de softwares desta 

área de conhecimento. Desta forma, proporcionará qualificação cada vez maior às pesquisas 

desenvolvidas por discentes e docentes vinculados ao Programa 4. Informe sobre 
questionamentos da reserva de vagas para pessoas trans e encaminhamentos. A 

Professora Doutora Carla Biancha Angelucci relata que há uma associação feminista que 
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exige, via Ouvidoria da USP, a retirada da reserva de vagas para pessoas trans. Ao que foi 

respondido sobre a gênese das discussões que culminaram no estabelecimento dessa norma. 

Na oportunidade, a Senhora Coordenadora sugere seja discutida no expediente do Conselho 

de PG, na PRIP e em outras instâncias a reserva para esse grupo, no sentido de erigir um 

princípio institucional e, portanto, não circunstanciado apenas à FEUSP. 5. Informe sobre o 
Processo Seletivo. A Professora Doutora Carla Biancha Angelucci destaca o número de 

absenteísmo. Das 650 candidatas inscritas para oe mestrado, 179 não compareceram às 

provas. Acrescenta que as notas devem ser enviadas até o dia 26/04 p.f. Na ocasião, a 

Professora Doutora Viviane Potenza Guimarães Pinheiro Fonseca questiona se a candidata 

que se negou a entrar na sala na presença de outras pessoas descreveu essa necessidade 

com antecedência ou apenas optou por uma alternativa no formulário eletrônico. A Professora 

Doutora Carla Biancha Angelucci Biancha respondeu que descreveu textualmente em um 

campo do formulário de inscrição que precisava de um espaço com poucas pessoas presentes, 

o que lhe foi oferecido no dia da prova, em que na sala em que faria prova foram alocadas 

apenas 15 candidatas/os, enquanto que nas demais estavam previstas mais de 60 

candidatas/os. 6. Informe sobre a Aula Magna:  "Os 60 anos do golpe militar de 1964 e a 
Democracia hoje no Brasil". A Professora Doutora Iracema Santos do Nascimento informa 

sobre a realização da Aula Magna, sublinha a importância do tema sugerido pela ministrante, 

Professora Doutora Maria Victoria de Mesquita Benevides Soares. Agradece, no momento, o 

trabalho dos funcionários do Serviço Técnico de Comunicação e Mídia. Na sequência, a 

Professora Fabiana Augusta Alves Jardim sugere a realização de um ato para marcar a data da 

Revolução dos Cravos, com uma caminhada até o marco de resistência ao golpe de 1964, na 

Praça do Relógio. Com a palavra, o Professor Doutor Roni Cleber Dias de Menezes sugere 

informar o Jornal USP. 7. Informe da reunião sobre funcionamento de editais e chamadas 
do CNPq (UNICAMP). A Professora Doutora Carla Biancha Angelucci lembra que participará 

junto ao representante do CNPq sobre distribuição de bolsas na UNICAMP. Item 
2. EXPEDIENTE DA COMISSÃO DE BOLSAS. 1. Consulta sobre demanda - Bolsa 
Carrefour. A Professora Doutora Carla Biancha Angelucci comunica que o Carrefour consultou 

sobre a demanda de candidatas/os, ao que foi respondido com as indicações de 02 (duas) 

estudantes que constam da lista de espera do processo de seleção concluído em fevereiro. 
Item 3. EXPEDIENTE DA COMISSÃO PAE. 1. Edital 2/2024. A Professora Doutora Iracema 

Santos do Nascimento esclarece que as datas constantes no edital precisam ser reagendadas 

em uma semana a mais e solicita sugestões para melhorar a dissincronia entre o 
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estabelecimento da oferta de disciplinas e as exigências de datas estabelecidas por parte da 

PRPG. Item 4. EXPEDIENTE DOS/AS DEMAIS MEMBROS/AS. O Professor Doutor Roni 

Cleber Dias de Menezes apresenta demanda do EDF sobre sugerir que a orientação não vote 

nas sessões julgadoras, no sentido de aumentar o número de integrantes, incluindo mais 

uma/um membra/o. Na ocasião, a Professora Doutora Fabiana Augusta Alves Jardim sugere 

seja apenas de mestrado, com a inclusão de docente credenciado no Programa. A propósito do 

assunto, a Professora Doutora Carla Biancha Angelucci sugere a leitura dos artigos 88 e 89 do 

Regimento Geral de Pós-Graduação, para futura discussão no âmbito da alteração do 

regulamento do programa. IIª PARTE - ORDEM DO DIA – 1. Programa Move La America - 

edital CAPES. Na oportunidade, a Professora Doutora Carla Biancha Angelucci apresenta a 

proposta, que se constitui como financiamento para recepção de estudantes da América Latina 

em cursos de mestrado e doutorado no Brasil, cabendo ao Programa se candidatar a 

recebê-las/os. Ao programa ainda cabe fazer a seleção e indicar o orientador, que poderá 

receber também recursos de financiamento. A respeito do assunto, a Professora Doutora 

Letícia Letícia Barros Pedroso Nascimento relata sua experiência com a coorientação de uma 

bolsista chilena, que se desdobrou na consolidação de uma rede de pesquisa internacional. A 

Senhora Coordenadora encaminha a deliberação sobre a candidatura do Programa. O 

Professor Doutor Roni Cleber Dias de Menezes sugere consultar a adesão de orientadoras/es 

para só então manifestar interesse. Na ocasião, a Professora Doutora Fabiana Augusta Alves 

Jardim sugere primeiro se candidatar para só então consultar. Na ocasião, a Professora 

Doutora Iracema Santos do Nascimento se manifesta pela proposta da Professora Doutora 

Fabiana Augusta Alves Jardim e por aclamação, se delibera pela referida candidatura. 

Finalizando, a Professora Doutora Carla Biancha Angelucci sugere fazer prospecção de 

interesse, uma vez que a PRPG ainda enviará edital interno à USP. Destarte, se deliberou pela 

consulta de orientadoras/es interessados em orientar estudantes no âmbito do Programa e, 

conforme a adesão e interesse, confirmar a candidatura do Programa junto à PRPG USP no 

prazo estipulado. 2. Normativas para defesas e qualificações híbridas.  Com a palavra, a 

Professora Doutora Carla Biancha Angelucci informa que as solicitações de defesa totalmente 

remotas não estão atendendo às condições deliberadas pela CCP e pela Reitoria da USP e 

que não há uma diretriz para impedi-las, no sentido de não prejudicar as/os estudantes. A 

seguir, a Professora Doutora Iracema Santos do Nascimento questiona se o número baixo de 

sessões que não atendem a norma justifica deliberar norma sobre casos excepcionais e 

defende que o assunto precisa ser discutido nas áreas. A Senhora Coordenadora explicita que 

3 
 



 

as condições para sessões totalmente remotas são fundadas na impossibilidade de 

participação da orientação e/ou da/o estudante por motivo de saúde ou deslocamento, mas que 

não houve necessidade de comprovação do impedimento até este momento. Contudo, 

continuando o crescimento da excepcionalidade, sugere passar a solicitá-la. A Professora 

Doutora Fabiana Augusta Alves Jardim concorda em se solicitar comprovação, uma vez que 

não é objeto de discussão nas áreas nova proposta de alteração da deliberação da CCP. Na 

ocasião, o Professor Doutor Roni Cleber Dias de Menezes questiona se realmente deve-se 

levar às áreas ou exigir a comprovação. Ele entende ser as duas ações contraditórias. Com a 

palavra, a Professora Doutora Iracema Santos do Nascimento defende se manter a decisão e 

não discutir as regras nas áreas, uma vez que houve a discussão e foi deliberada a 

presencialidade nas sessões e, portanto, as excepcionalidades não justificam a revisão da 

decisão da CCP. Aponta que qualquer mera conveniência da orientação ou da/o estudante não 

justifique mudança na organização das sessões. Finalizando, a Professora Doutora Carla 

Biancha Angelucci sugere enviar as normativas vigentes às docentes, porém sem exigir 

comprovação das condições de impedimento. 3. Matrícula virtual. Colocada em discussão e, a 

seguir, em votação, a CCP retirou de pauta. 4. Autoavaliação. Colocada em discussão e, a 

seguir, em votação, a CCP retirou de pauta. 5. Chamadas PROAP – sugestões. Colocado em 

discussão e, a seguir, em votação, a CCP aprovou por 07 (sete) votos, pela unanimidade dos 

presentes. 6. Organização do 4º Encontro do PPGE. Colocado em discussão e, a seguir, em 

votação, a CCP aprovou por 07 (sete) votos, pela unanimidade dos presentes. 7. Composição 
de comissão eleitoral para eleição de representantes discentes nas áreas de 
concentração. Colocado em discussão e, a seguir, em votação, a CCP aprovou por 07 (sete) 

votos, pela unanimidade dos presentes a nomeação das Professoras Doutoras Fabiana 

Augusta Alves Jardim e Teresa Cristina Rego de Moraes. 8. Estágio doutoral de Vera Cristina 
Coimbra Cerqueira (Faculdade de Psicologia e de Ciências da Educação da Universidade 
do Porto - Portugal). Orient.: Martha Marandino. Período: 22 de agosto a 31 de agosto de 

2024.  Colocado em discussão e, a seguir, em votação, a CCP aprovou por 07 (sete) votos, 

pela unanimidade dos presentes. 9. TRANCAMENTO DE MATRÍCULA. 9.1. Edvan Miranda 
Santana (ME). Orient.: Mônica Caldas Ehrenberg. 60 dias a partir de 23/3/2024. Motivo: 
saúde (excede 360 dias - recurso). Colocado em discussão e, a seguir, em votação, a CCP 

aprovou por 07 (sete) votos, pela unanimidade dos presentes. 9.2. Marina Bonomi Alemida 
da Silva (ME). Orient.: Marcos Sidnei Pagotto-Euzebio. 180 dias, a partir de 18/03/2024. 
Motivo: trabalho. Colocado em discussão e, a seguir, em votação, a CCP aprovou por 07 
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(sete) votos, pela unanimidade dos presentes. 9.3. Edna Gama do Nascimento (DO). Orient.: 
Elizabeth dos Santos Braga. 120 dias, a partir de 10/4/2024. Motivo: mudança de 
cidade/doença na família. Colocado em discussão e, a seguir, em votação, a CCP aprovou 

por 07 (sete) votos, pela unanimidade dos presentes. 10. CREDENCIAMENTO PARA 
ORIENTAÇÃO PLENA. 10.1. (recredenciamento) Núria Hanglei Cacete. Área de 
concentração: Formação, Currículo e Práticas Pedagógicas (primária). 33 pontos. 
Colocado em discussão e, a seguir, em votação, a CCP aprovou por 07 (sete) votos, pela 

unanimidade dos presentes. 10.2. (recredenciamento) Viviane Potenza Guimarães Pinheiro. 
Área de Concentração: Educação, Linguagem e Psicologia (primária). 54 pontos. 
Colocado em discussão e, a seguir, em votação, a CCP aprovou por 07 (sete) votos, pela 

unanimidade dos presentes. 10.3. (credenciamento) José Manuel Crespo Castellanos. Área 
de concentração: Educação Científica, Matemática e Tecnológica (primária). 54 pontos. 
Colocado em discussão e, a seguir, em votação, a CCP aprovou por 07 (sete) votos, pela 

unanimidade dos presentes. 11. MUDANÇA DE ORIENTAÇÃO. 11.1. Érico Fernando Lopes 
Pereira da Silva (DO). Área de concentração: Educação Científica, Matemática e 
Tecnológica. Orientação atual: Ermelinda M. Pataca. Orientação futura: José Manuel 
Crespo Castellanos. Profa. Dra. Iracema Nascimento dos Santos questiona a ausência de 

assinatura da orientadora no formulário de solicitação de mudança. Profa,. Dra. Carla Biancha 

Angelucci informa que, segundo relatos da coordenação da respectiva área, ausente, e do 

estudante, a atual orientadora se negou a assiná-lo, porém não apresentou justificativa ou 

qualquer manifestação a propósito e sugeriu consultar que a Secretaria do Programa se dirija 

diretamente a orientadora e lhe solicite anuência. Que diante de sua concordância, a mudança 

seja registrada com a aprovação de mérito na presente data. Todavia, caso não haja 

concordância, seja retirado de pauta. 12. TRANSFERÊNCIA DE CURSO. 12.1. Vitor Miranda 
Ciochetti. Orient.: Rosenilton S. de Oliveira. Área de concentração: Educação e Ciências 
Sociais: desigualdades e diferenças. De Mestrado em Educação para Doutorado Direto 
em Educação, conforme indicação da comissão julgadora do exame de qualificação. 
Colocada em discussão e, a seguir, em votação, a CCP aprovou por 07 (sete) votos, pela 

unanimidade dos presentes. 13. HOMOLOGAÇÃO DE ATA DE EXAME DE QUALIFICAÇÃO 
DE 15 DE MARÇO A 15 DE ABRIL DE 2024. 13.1. Andréa Cristina dos Santos Ferreira 
(ME). 13.2. Alexandre Takao Ochiai (ME). 13.3. Atair Silva de Sousa (DO). 13.4. Barbara de 
Abreu Freitas (ME). 13.5. Beatriz Bitu Boss (ME). 13.6. Dina Carla da Costa Bandeira (DO). 
13.7. Carlos Germano Spinola Cruz (ME). 13.8. Erika Olga Barbosa Gomes (ME). 13.9. 
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Fabíolla Reis Bomfim de Lima (ME). 13.10. Francisco Junior Lemes Santos (ME). 13.11. 
Geovanna Santana de Andrade (ME). 13.12. Graziela Alves Pereira Cebotarov (ME). 13.13. 
Jardeson Barbosa Farias (ME). 13.14. Jobi Espasiani (DO). 13.15. Juliete Anjos Sousa 
(ME). 13.16. Larissa Gomes Ornelas Pedott (DO). 13.17. Luciana Machado da Costa (DO). 
13.18. Marcelo Ferreira Lima (ME). 13.19. Maria de Fátima das Neves Moreira (DO). 13.20. 
Mariana Magalhães Monteiro (DO). 13.21. Mariana Martins Pereira (ME). 13.22. Marina 
Alves Mendes Itabaiana de Morais (ME). 13.23. Mayla Rosa Rodrigues (ME). 13.24. 
Patricia Cerqueira dos Santos (DO). 13.25. Paulo Henrique Marçal Martins Souza (ME). 
13.26. Paulo Ricardo Betencourt (DO). 13.27. Paulo Vitor de Souza Pinto (DO). 13.28. 
Pedro Bernardes Neto (DO). 13.29. Pê Braga Silva (DO). 13.30. Rebeca Silva Cossa Polizel 
(ME). 13.31. Silvia Madjarof Sertorio (ME). 13.32. Vanessa Marques D'Albuquerque (DO). 
13.33. Simone Gonçalves Santos (DO). 13.34. Wesley da Silva Martins (DO). Colocadas em 

discussão e, a seguir, em votação, a CCP aprovou por 07 (sete) votos, pela unanimidade dos 

presentes. 14. INDICAÇÃO DE COMISSÃO AVALIADORA DE EXAME DE QUALIFICAÇÃO. 
14.1. Cristine Reis Oitica (DO). Colocada em discussão e, a seguir, em votação, a CCP 

aprovou por 07 (sete) votos, pela unanimidade dos presentes. 14.2. Janaina Rodrigues (ME). 
15. PRORROGAÇÃO DE PRAZO PARA DEPÓSITO. 15.1. Valéria Couto da Silva (ME). 
Orient.: Ana Cristina Zimmermann. 120 dias, com início em 16/08/2024. Colocada em 

discussão e, a seguir, em votação, a CCP aprovou por 07 (sete) votos, pela unanimidade dos 

presentes. IIIª PARTE – ADITAMENTO. 1. HOMOLOGAÇÃO DE ATA DE EXAME DE 
QUALIFICAÇÃO. 1.1. Sandy Sthephany Gomes de Oliveira (ME). Colocada em discussão e, 

a seguir, em votação, a CCP aprovou por 07 (sete) votos, pela unanimidade dos presentes. 2. 
Solicitação de consideração de recurso ao Edital Print – PDSE. Vídeo enviado pelo 

requerente: https://drive.google.com/file/d/1fBfUEoIYg3EKRXPq236-VUezh8EEVu6/view?usp=

sharing. Com a palavra, o representante discente, Senhor Eduardo Levi de Souza argumenta 

que a falta de período recursal macula o processo e acolher o pedido em tela seja uma forma 

de minimizar o erro. A Professora Doutora Iracema Santos do Nascimento concorda com a 

possibilidade de aprovar o pedido do estudante e entende que a aprovação atende a uma 

demanda de inclusão, inclusive por não se caracterizar como privilégio. Colocada em discussão 

e, a seguir, em votação, a CCP aprovou por 07 (sete) votos, pela unanimidade dos presentes. 

Nada mais havendo, a Senhora Coordenadora, Professora Doutora Carla Biancha Angelucci, 

dá por encerrada esta reunião. E, para constar, eu, Ricardo Dias Sacco, lavrei a presente ata 
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que será assinada por mim e pela Senhora Coordenadora na reunião em que for discutida e 

aprovada. São Paulo, 18 de abril de 2024. 
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